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本报承德电（张占军）“两岸同胞
同根同源，是血脉相连的一家人。此
次河北之行令我印象深刻，我会把
这里的机遇推荐给更多台湾企业界
人 士 ， 邀 请 台 商 到 河 北 投 资 兴 业 ，
寻找发展机会。”中国文化大学教授林
忠山说。

近日，由林忠山率领的台湾泛蓝
人士参访团一行来到河北省承德市，
开展为期两天的交流活动。期间，他
们到访承德基层乡镇，了解当地产业
发展现状、基层组织建设情况，以及
当地群众脱贫致富的奋斗故事。

走进承德市古城川村，参访团对
当地“乡村旅游+民宿产业”的发展模
式大为赞赏。林忠山表示，古城川村
抓住了文旅发展机遇，打造了集自然
景观、人文景观、休闲度假于一体的
长城旅游村，其发展令人惊艳，希望
古城川发展越来越好。

“我来到承德虽然只有短短两天
时间，但却真切感受到了两岸同胞血
浓于水的亲情。”台商邱淑兰表示，
承德有着广阔的发展前景，是一块适
合投资的“宝地”，期待未来有机会
在承德落地发展。

在承期间，参访团成员还前往避
暑山庄、金山岭长城，了解历史文化
传承保护情况和民族英雄戚继光的事
迹。台湾政治大学教授汤绍成表示，
河北历史浑厚、好山好水、人杰地
灵，要推动两岸多交流，让台湾年轻
人了解真实的大陆，不断增进两岸同
胞尤其是年轻一代的心灵契合。

河北省台办主任李莉表示，希望
参访团成员多关注河北经济社会发展
建设，有机会到河北投资置业、安居
乐业，为促进冀台各领域交流合作，
推动两岸关系和平发展、融合发展作
出贡献。

▼ 参访团成员在金山岭长城脚下合影。
张占军摄
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在台湾，社工群体承担着人文、治
安、环保、医疗等多方面的社会公共服
务职责，是保障民众社会福利的重要
一环。然而，岛内多地近年来接连出
现社工招聘难、离职率高等问题，社
工人力荒引发社会各界广泛关注。

据台媒统计，岛内各主要城市目
前均出现了不同程度的社工人力缺
口，新北、桃园、台北、台南的社工
缺额率超过了 10%，职缺总数超过 700
个。其中新北市的总体社工缺额率高
达 22.1%，截至目前仍有近 200 个社工
职位存在空缺。

“我们的招聘公告过去一整年都
没有撤下过，今年已经进行了两次招
考，原计划招聘 37 人，结果只有 5 人
来面试，缺口永远都补不满。”新北
市社会福利中心相关负责人表示，人
力不足已经严重影响到社福工作的
开展，一些常年与新北市合作负责
儿童保护安置服务的社福团体，今年
因无人可用而被迫暂停承接寄养家庭
业务。

有岛内学者推测，未来5年内，台
湾各地新增社工需求人数超过 4500
人，但目前每年仅有约680名毕业生投
入社会工作领域，至少还有18%的人力
缺口等待填补，社工人力不足的情况
将会长期存在。更糟的是，岛内各地
社工的离职人数近年来不断增加。数
据显示，2023年岛内6座主要城市的社
工离职率都在 5%以上，台南市的社工
离职率更高达12%。若离职人数继续增
加，“社工荒”将会更严重。

“台湾大专院校共开设了30多个社
会工作系所，但近年来仅有约25%的毕
业生最终选择投身社工领域。”台湾照
顾管理协会荣誉理事长张淑慧表示，
为了能够招到足够人手，有社福团体
甚至直接派人到学校征才抢人，并邀
请低年级学生参与实习工作，但依旧
有很多学生在就业时选择转行。

在台北市社会工作人员职业工会
副理事长沈曜逸看来，社工工作任务
重、压力大，但却没有对等的薪资及
升迁机会，因此难以吸引有志于此的
年轻人才。

“社工的薪资相较于其他工作并没
有优势，而且涨幅空间十分有限。”沈
曜逸举例，有社工工作近 10 年，薪资
涨幅只有 8500 元新台币 （折合人民币
约 1900 元），“这样的薪资水平不仅对
毕业生没有吸引力，也很难留住有经
验的资深社工”。

除了薪资待遇不理想，高案量、
高风险、高压力的“三高”工作环境
也让不少岛内社工心生退意。从事青
少年相关工作的社工李先生表示，自
己平均一周要接 5 至 7 件新案、20 个
定期服务项目，每个月还要出近 40 份
报告，加班到深夜是常态。“许多同事
在工作中还常常遭到辱骂与人身威
胁，心中常常会有一种想要放弃的无
力感。”

今年3月，台北市发生一岁男童遭

保姆虐待致死案，台卫生福利事务主
管部门要求当地社工团体承担责任，
负责该案件的社工还被“上铐示众”，
彻底激怒了岛内社工群体。有社福团
体负责人表示，社工普遍没有接受过
专业的侦办训练，手中也没有公权
力，没有办法阻止犯罪的发生。反观
民进党当局编列了407亿元新台币预算
打造所谓“社会安全网”，然而类似悲
剧却依然频频发生。“他们让整个社工
群体来给自己的无能当替罪羊，实在
令人愤怒、心寒。”

“‘有事找社工、出事怪社工’的究
责文化可能会引起寒蝉效应，让更多
社工不敢接触保护性、高风险案件。”
张淑慧建议，台当局有关部门和社会
各界应该重视起当前社工制度存在的
问题，提高社工薪资待遇水平，为他
们提供更好的职业培训，并设立相关
规定保障社工群体的权益，否则“社
工荒”问题将会雪上加霜。

“我们会努力保护大家，也希望有
人可以保护我们。”社工李先生说。

岛内多地遭遇“社工荒”
本报记者 金 晨
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掐丝珐琅俗称“景泰蓝”，
其制作技艺2006年被列入第一
批国家级非物质文化遗产名录。

以“传承非遗文化 共叙两
岸情缘”为主题的两岸青年非
遗文化交流活动近日在浙江温
州珐琅彩艺术博物馆举办。40
余名两岸青年通过动手实践，
共同感受珐琅彩的艺术魅力。

图为活动现场。

本报记者 张 盼摄

“香港交易所是一家多元化的集
团，可为全球投资者及发行人提供全
面的金融基础设施服务。”港交所董事
总经理兼内地业务发展主管周健男介
绍说，港交所的业务主要涵盖现货、
上市衍生产品、大宗商品、场外结
算、指数、可持续金融等。

在港交所金融大会堂里，一条带
状屏幕上循环滚动着上市公司的实时
股价，其中不乏内地知名企业。“我们
有约 2600 家上市公司，其中一半以上
来自内地，在港上市的内地公司市值
占比超过 70%。”周健男说，作为全球
领先的新股集资中心，港交所是内地
企业首选的境外上市地。

自 1993 年第一家 H 股在港上市以
来，香港金融市场与内地金融市场的
联系日益紧密。2014 年沪港通开通、
2016 年深港通开通、2017 年“债券
通”“北向通”开通、2023 年“互换
通”开通……

“截至目前，内地企业赴港上市累
计融资超8万亿港元，极大促进了内地
企业的发展。”周健男说。

今年是 《粤港澳大湾区发展规划
纲要》公开发布5周年。当前，粤港澳

大湾区经济蓬勃发展，多元化的全球
性资产配置需求形成了广阔的市场。

“香港应巩固作为‘超级联系人’的角
色，协助内地企业‘走出去’，同时帮
助海外投资者投资内地市场。”接受采
访的港交所前主席史美伦说，香港在

“一国两制”下，可继续发挥好“背靠
祖国、联通世界”的独特优势。

从在场内高声喊价、在信息板上
手 写 报 价 ， 到 自 动 对 盘 交 易 系 统 ，
再到远程电子化交易，证券交易方
式在不断进步，而承载着沉甸甸荣
光的港交所，其未来战略也在不断
与时俱进。

“未来，港交所将继续发挥‘连接
中国与世界’的独特优势，为国家的
经济发展提供融资支持，帮助境内投
资者进行多元化资产配置，同时为全
球投资者投资中国市场提供更多选择
与便利。”周健男说，港交所还将持续
推动人民币国际化进程，不断优化拓
展互联互通机制。

周健男表示，港交所的未来战略
重点还包括提升香港市场流动性及
活力、科技赋能、探索新业务领域
等方面。

如今，港交所以及香港金融市场
已踏上新的征途，正如港交所里香港
金融博物馆展板上的一段话所言：香
港金融市场高度开放、资金充沛、法
治完善、人才聚集。随着互联互通制
度的进一步深化、上市制度改革和未

来金融科技的应用，香港金融业将继
续发挥独一无二的作用，促进国家进
一步发展，“东方之珠”亦将在未来更
加繁荣璀璨。

（据新华社香港电 记者肖逸晨、
刘明洋、陆芸）
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没有了昔日交易大堂里坐满“红
背心”交易员时的人声鼎沸，西装
革履的人们步履依旧匆匆，踏过厚
实的地毯，留下一路静谧。巨型屏
幕上滚动显示着恒生指数、恒生中
国企业指数、恒生科技指数……滚动
的数字背后，是香港这座金融之城的
澎湃活力。

这里就是香港国际金融中心的
“引擎”所在——香港交易所。在近
日举办的“机遇湾区”“机遇香港”

“机遇澳门”主题采访活动中，媒体
团走进了香港交易所，探寻这颗位于
香港中环的“金融心脏”。
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▲ 香港交易所内的电子显示屏。 新华社记者 陈 铎摄


